

クレケンだより

2019年1月号



謹賀新年

旧年中のご指導ご支援に厚く感謝申し上げます
本年も相変わらずのご厚誼のほど、何卒よろしくお願い申し上げます

製造業の汚れた職場をきれいにしようと環境改善を前向きに検討した企業があったが、「**廉価品志向**」から価格に拘わり、断念せざるを得ない企業が多くある。
価格競争は、金属加工油剤だけでなく工具などの購入品全般にわたって激化している。
従って、品質（性能）が良くて「**付加価値**」の高い製品は敬遠されている。
金属工作油剤の価格は考えられないほどの廉価で凌ぎ合いをしている状況である。
弊社は価格競争には参入せず、従来通り「**価格より品質**」の営業方針を推進しており、今年もこの方針を崩さず、「**トータルコスト**」で原価低減ができる製品の製造販売に尽力を注いでいく所存です。

特に製造業の現場は環境（ベタツキ、腐敗臭、汚れなど）が悪く、若者から敬遠され、人手不足を招いています。現場の環境悪化で退職していく若者も少なくないようです。

環境改善に貢献する製品を根気よく案内し続け、違いの分かる顧客への拡販に努力する所存です。弊社製品の価格は他社製品より割高ですが、高品質な製品を提供いたします。
本年も引き続きご愛顧下さいますよう何卒よろしくお願い申し上げます。

代表取締役 山口 徹

閣議決定した 2019 年度の予算案は、一般会計総額 101 兆 4564 億円、前年度より 3.8% 増（3 兆 7437 億円増）になる。100 兆円を超え 7 年連続で過去最高を更新した。

2019 年 10 月に消費税率が 8%から 10%に引き上げられる。それにより国の税収は 5.6 兆円になると試算されている。当初の予定では増税分の 3/4 を借金（国債）の返済、残りの 1/4 を社会保障の充実に使うことにされていたが、これを借金の返済に回す分を増税分の 1/2 に減らし、残りの税収については 1.7 兆円を教育・子育てに充実させることにした。

他の財源も合わせて 2 兆円規模で、低所得者の 0~2 歳の保育無償化、3~5 歳の幼児教育・保育の無償化、2020 年度までに 32 万人分の保育の受け入れ皿整備、待機児童「0」になるような方針。連立与党の公明党は年収 590 万円未満の世帯の私立高校の授業料無料を公約に掲げている。その他にも大学など高等教育に対する給付型奨学金の創設など育児・教育の様々な分野で手厚い支援を実施する予定になっている。

現在、日本の借金は 1000 兆円を超えている。消費増税の目的は財政の健全化である。

安倍首相は「**経済が成長しないと借金は絶対に返せない。投資すべきものには投資しながら財政健全化に取り組んでいきたい**」と発言している。

また、「**少子高齢化への対応がアベノミクスの最大の課題**」とも言っている。

目先の財政の健全化よりも将来の日本の担う子供への投資を優先するという決意の表れで、育児・教育への支援を最大限に実施することにより人工の減少を止め、日本の経済競争力を維持するための課題と言える。

2016年の1年間で30万人の人口が減少した。これは青森市の人口と同じである。

日本の県庁所在地の1/4が人口30万人に満たない状況であり、高齢者が増え、若い世代が減れば自然と日本の経済は衰退していくことになってしまう。

2019年度の予算、歳入は新規国債発行（新たな借金）32兆6,598億円（3.1%減）、税込62兆4,950億円（5.8%増）、その他の収入6兆3,016億円（27.5%増）となる。

歳出は国債費（借金の返済）23兆5,082億円（0.9%増）、社会保障費34兆587億円（3.2%増）、地方交付税交付金15兆9,850億円（3.0%増）、公共事業費6兆9099億円（15.6%増）、防衛費5兆2,574億円（1.3%増）、その他。（）内の数値は2018年度との増減。

消費増税によって家計の負担が5.7兆円増えるが、対策の効果で経済全体への悪影響を押さえる方針である。

消費増税対策は現金を使わないキャッシュレス決済をした人へのポイント還元を取り入れる方針。ここで問題なのは高齢者がキャッシュレス決済をできるかが問題となる。

世界の消費税（名目は異なる）を見ると、欧州諸国は20%以上。デンマーク、ノルウェー、スウェーデン25%、イタリア22%、オランダ・ベルギー21%、英国、フランス、オーストリア20%、ドイツ19%。アジア圏では中国17%、フィリピン12%、韓国・インドネシア10%、タイ・シンガポール7%、台湾5%である。日本は増税されても欧州の半分である。

米中貿易戦争のあおりを受けて、対米輸出を中心とする中国国内の工場が、米国の追加関税を逃れるため国外移転を始めている。ベトナム、ミャンマー、フィリピン、インドなど各国へ多岐にわたっている。

さらに輪をかけたのが、スパイチップ問題で、アマゾンやアップルなど米国企業が使う中国製サーバーなどに仕込まれたといわれる情報を抜き取るチップである。

この影響を受けて台湾の電子機器メーカーがいち早く動いており、コンパル、クアンタなどパソコンやサーバー、スマートフォンの受託生産を行う世界のトップクラスの台湾メーカーは、広東省、浙江省、江蘇省にある生産拠点の閉鎖や撤退の準備を始めた。

1~2年前は、ある日突然工場を閉鎖し、ものけの殻になる夜逃げ型の撤退をしていたが、今は白昼堂々の撤退宣言に変わった。

撤退の目的が対米輸出を守るためであり、トランプ政権の耳に届くようにするためだ。台湾企業は生産拠点の中国よりも、市場である米国の方が重要との判断を示した。

日本の自動車メーカーも「Cパーツ」（中国での製造部品）や「Kパーツ」（韓国での製造部品）と並んでコスト低減に重要な要素だったが、中国に拠点を持つ各社は、トランプ大統領の米国が輸入する日本車への懲罰的関税の意向を示すや、日本メーカーは中国部品の使用で米国から難癖をつけられないように先手を打って、「脱Cパーツ」に動き出している。

その先には、日本の部品メーカーの中国拠点が中国国内向けに特化し、日本で必要な部品の生産ラインはベトナム、フィリピンに移転させるか、国内回帰し、IOTを駆使した自動化ラインで低コスト生産に踏み切るという構想である。

工作機械でも中国からの撤退が始まり、あるメーカーは米国向けが多いCNC旋盤の生産拠点をタイへ移転することを発表した。

習近平政権がここに来て、日本企業に対して、積極的なアプローチで産業協力を呼び掛けているのは、外資系のメーカーの撤退が現実のものになっていることを自覚しているからのようだ。中国の産業空洞化はこれから本番を迎え、アジアの産業構造を大きく転換させることになるだろう。



少子化などによる就学人口の減少で、年間約 500 校の廃校が発生している。

過疎地に限らず大都市圏でも学校の統廃合が増えている。各自治体は、そうした廃校の有効活用に頭をひねるが、そのままの未使用施設も多い。

文部科学省では、2010 年に「～未来につなごう～『みんなの廃校』プロジェクト」を立ち上げた。分散している自治体の情報を集約して発信、活用のアイデアを広く募集し、民間企業、NPO 法人、福祉施設など全国の活用希望者と繋ごうという取り組みである。

物件の一覧をサイトで公開する一方、今年 8 月には「学び舎でビジネスしてみませんか」というマッチングイベントを開催した。

また、日本経済新聞社主催、「まち・ひと・しごと」と題した創生本部事務局および地方創生推進事務局の共催により、フォーラム・特別見学会・マッチングイベントを組み合わせた「廃校サミット 2018」も開催された。

文部科学省では、★既存物件を使用するため初期費用が抑えられる。★「廃校利用」という話題性。★地域の人々が愛着ある施設を使うことで地域密着が可能。★使い勝手の良い空間。★静かな環境で業務効率化等々を企業が廃校を利用する主なメリットに挙げている。

廃校というと木造校舎のイメージがあり、ノスタルジックな宿泊施設・飲食施設などへの転用というアイデアが浮かぶ。

しかし、実際には鉄筋コンクリートの建物がほとんどで、その活用事例も食品加工や工場、IT 企業のサテライトオフィス、シェアオフィス、芸能の公演や稽古場などの文化交流施設など様々である。学童のいなくなった廃校を舞台に新たなビジネスが育ち始めている。

①『キャラメル 子供の頃が 懐かしい』

「キャラメル」は「砂糖を焦がす」というのが語源である。

日本で最初にこの名称を用いて現在のようなキャラメルを製造したのが、老舗の大手総合菓子メーカーの「森永製菓」の創業者・森永太郎（1865－1937）だった。

当初は横浜居留地の注文に応じて、米国式のソフトキャラメルの製造をやっていたが、その後、日本人の嗜好や湿度の高い気候に合わせてミルクやバター配合量を減らし、小粒にした日本独特のキャラメルが誕生していくことになる。

その頃の販売方法は 1 粒 5 厘、1 斤（600g）80 粒で 40 銭というバラ売り方式で、これは大正 3 年（1914 年）まで続いた。

この年に東京・上野で開催された大正博覧会で、紙箱入り 20 粒 10 銭のポケット用ミルクキャラメルが博覧会土産として好評を博し、同社は紙箱入りの大量生産に乗り出した。これが今日お馴染みの黄色い箱のキャラメルとして、超ロングセラー商品となった。

創業者の森永はもともと陶器問屋に勤めていたが倒産し、在庫の丸谷焼を販売する目的で明治 21 年（1888 年）に渡米した。労働者階級の地域であり、陶器の価格も高かったため、失敗に終わった。日本人ミッション協会に世話になりながら、米人家庭の掃除や皿洗いなどをして貧困生活を送った。

そこで出会った西洋菓子に魅せられて、パン、アイスクリーム、キャンディなどの菓子作りを学び、帰国したのは 11 年後の明治 32 年（1899 年）になってからであった。

わずか 2 坪の工場だったが、東京・赤坂に自らの姓を冠して「森永西洋菓子製造所」を開いた。「エンゼルマーク」が誕生したのは、明治 38 年（1905 年）のことである。

同社が「創業第一号商品」と位置付けるマシュマロが、欧米で「エンゼルフード（天使の糧）」と呼ばれていることにヒントを得て考案されたもので、昭和 61 年（1986 年）に現在のマークに変更された。現社名に改称されたのは、大正元年（1912 年）のことだった。

*キャラメル：砂糖、水飴、牛乳、バター、小麦粉などで作る甘い軟らかい飴菓子。



②『いいことは分かっているが 使えない』

発売以来、間もなく 20 年になる「ECO2000」だが、半分近くが安価な製品に切り替えられた。ほとんどの会社の方針はできる限り安い製品を使うようにと上層部から指示されており、「ECO2000」の良いことを熟知していても指示に従うしかない。

3 年も液交換なしに継続して使用しているユーザーの話によると、他社が売り込みに来た際、「**短期間で液が腐敗したら、無償で廃液処理をしてくれるか**」と、質問すると途端に「それはちょっと」と言って逃げ腰で退散して行くそうだ。

「ECO2000」は 3～5 年交換しないで使用しているユーザーが多く、クーラントタンクから抜液し、タンク内に溜まった切り屑を除去し、液は腐敗していないので抜液したものを再びタンクに戻して使用する。従って、廃液処理をすることが削減される。

作業者が濃度管理を適切にしているなら「ECO2000」は腐敗することが極めて稀になる。

クーラントタンクに原液や希釈用水を直接投入する作業者もいるが、使用濃度が不安定となり、腐敗、ベタツキ、錆などの問題が発生することになる。

大半の作業者の考え方は、水溶性は濃度を濃くすれば工具寿命が延長され、仕上げ面精度が上がると思っている。10 倍以下で使用しているユーザーが多いが無駄なことである。

加工が終わった部品に付着している液をエアで飛ばしているが、飛散した液が機械周辺（床）に付着しベタツキを発生させている。また、加工物に付着したベタツキは洗浄しても容易に落とすことができない。

価格の安い製品に固着しないなら「ECO2000」を使ってみると大きな違いが分かる。

長年使用している顧客は「ECO2000」を使ったら他のものは使えないと言っている。

③『川原にて 和氣藹々の えもにかい』*山形市周辺では 10 月になると芋煮会を開催。山形県寒河江周辺の「方言」第 3 回目を紹介します。

方言は特有の発音ですので明確な表記ができませんが、ご了承ください。

方言	意味	方言	意味
えぼぼこむすび	解けない結び方	えも	芋
えもこ	里芋	えもがら	芋茎の乾燥物
えもど	妹	えもにかい	芋煮会
えらぐど	物凄く	えらしやる	日が暮れる、暗くなる
えらね	いらぬ	えらんにや	居られない
えろおなご	愛人、派手な女性	えんにえ	入れない
えんばる	威張る	おえね	予期しない困った事
おがしえげ	変に	おがすえ	面白い、どうも変だ
おがたっつあさま	雷、雷様	おかない	怖い、恐ろしい
おがる	成長する	おがんにや	置く事ができない
おぎ	薪の燃え残り	おさえる	逮捕する・捕まえる
おさい(おさえ)	おかず、副食物	おずけ	お汁、味噌汁
おじゃおぎ	お茶菓子	おづ	弟
おずる	降りる	おっかあね	怖い、恐ろしい
おっか	母親、お母さん	おっつあ	父親、お父さん
おっさま	僧侶、坊さん	おづぼ	花壇
おど・おどっあ	父親・お父さん	おどがえ	顎(あご)
おどげだごどでない	容易ではない	おどちゃ	父親・お父さん
おどどえな	一昨日	おどなすえ	おとなしい
おばさ	おばあさん	おぼんがた	夕方の挨拶
おひやらがす	ひやかす、おちょくる	おひやらがす	はやしたてる
おふだぶず	巡礼	おべっだ	知っている
おぼこ	子供、乳児	おぼこなす	妊産婦、出産

*寒河江(さがえ)市に在住の那須吉春様からのご協力を得ています。

④『思い付き その時決めた 店名も』

「変わった看板・店名・品名・地名」などの第47回です。

このような「変わった看板・店名・品名・地名」を見かけたらお知らせ下さい。

店名・看板・品名	業 種	店名・看板・品名	業 種
両 替	バス停 (岩手県)	三笑楽	清酒銘柄 (富山県)
目薬の木	花木名	シンキングタイム	競走馬名
紅天使	さつまいも品種	くるくる寿司	回転寿司
親不孝	ラーメン店	おしゃれ	和 食
BIRD	焼鳥屋	人生は麺類	ラーメン店
一杯一笑	居酒屋	バードウォッチング	焼鳥屋
愛花夢	ラブホテル	ラブウエイ	ラブホテル
ひらけポンチッチ!	風俗関係	ドラゴンレッド	ジャガイモの品種
ゴロゴロ	地 名 (高知県)	発 作	バス停 (千葉県)
風巻神社 (新潟県)	神社名 (新潟県)	聞く	居酒屋
亀頭洗士ガンナメ	風俗関係	牛鶏豚	駅 弁 (出水駅)
かりんこりんこ	居酒屋	地 名 (じな)	地 名 (静岡県)
アルプス乙女	りんご品種	楽園伝説	ラブホテル
俺の出番	ラーメン店	然 々	カフェ
街道食堂	食 堂	牛の舌	花 名
ヨタカ	鳥 名	石打こぶ観音	寺院名 (群馬県)
避難橋	バス停 (長野県)	だんぶり長者	焼酎銘柄 (秋田県)
俺の株式会社	会社名	マッチポイント	スナック
オトナノジジョウ	競走馬名	満足稲荷	神社名 (京都府)
売っちゃり買っちゃり	中古車売買	フラミンゴ	植物名
Jaran	パチンコ店	雪若丸	米品種 (山形県)
前の女	スナック	ほろ酔	清酒銘柄 (島根県)
祭囃子	回転寿司	どんどん	弁当屋
来来亭	ラーメン店	馳 走	そば屋
かよい亭	居酒屋	亀甲まん	風俗関係
ヒミツホテル	ラブホテル	炭おやじ	焼鳥屋

⑤『有効に 福利厚生 使うべし』

福利厚生費は、社員が快適に働くための環境づくりの費用である。

福利厚生費の損金となるポイントは、全社員が公平に利用できることと、常識の範囲内の支給であること。一部の社員にのみ対象としたものや、高額な海外旅行などは参加者への給与として取り扱われ、課税対象になることがあるので要注意である。

忘年会や新年会、歓送迎会などの費用は福利厚生費として処理できる。ただし、やむを得ない事情で参加できない場合を除いて全社員を対象とすることが求められる。なお、現金を支給すると給与として課税対象になる。

社員旅行も、期間が4～5日以内、参加人員が全体の50%以上であること、参加者が役員だけではないこと、参加しなかった人へ現金を支給しないこと、取引先との接待旅行でないことなど、注意する必要がある。

健康診断費用も、福利厚生費として処理できるが、全役員・社員を対象とすることと、健康診断を受けた全員の費用を会社が負担すること。金額も常識の範囲内でないと問題となる。費用も会社が個人に渡すことは福利厚生費に該当せず、給与とみなされるので支払いは会社から医療機関に支払わなくてはならない。

食事代の補助は、役員・社員が金額の半分以上を負担していること、会社負担金が1か月あたり3,500円(税抜き)以下であること。この要件を満たしていない場合は、会社負担分は給与として課税される。

⑥『この名字 直に読める 人はなし』 *直(すなお)

「変った(珍しい)名字」「難読名字」の第134回目です。

- | | | |
|-------------|-------------|-----------|
| ●大見謝(おおみしゃ) | ●大道(おおみち) | ●大桃(おおもも) |
| ●君家(おおや) | ●大安(おおやす) | ●大累(おおるい) |
| ●尾上(おがみ) | ●尾亀(おがめ) | ●阿保(おかやす) |
| ●岡副(おかぞえ) | ●小河(おがわ) | ●雄城(おぎ) |
| ●興野(おきの) | ●奥(おく) | ●小葉(おぐすり) |
| ●小栗(おぐり) | ●押(おし) | ●鴛淵(おしぶち) |
| ●小角(おずみ) | ●小谷(おせ) | ●愛宕(おたぎ) |
| ●小谷(おたり) | ●彼方(おちかた) | ●小角(おづの) |
| ●小峠(おとうげ) | ●音喜多(おときた) | ●乙黒(おとぐろ) |
| ●音葉(おとは) | ●音海(おとみ) | ●雄鶏(おとり) |
| ●音羽(おとわ) | ●小椰(おなぎ) | ●小谷(おなぶち) |
| ●鬼切(おにぎり) | ●苧野(おの) | ●尾上(おのうえ) |
| ●尾上(おのえ) | ●帯刀(おびとう) | ●帯刀(おびなた) |
| ●面高(おもたか) | ●万年(おもと) | ●親爺(おやじ) |
| ●親富祖(おやふそ) | ●小路(おろ) | ●織部(おりべ) |
| ●小谷(おわせ) | ●尾張(おわり) | ●大神(おんか) |
| ●温水(おんすい) | ●王道練(おんどねる) | ●河相(かあい) |

『この事項 知っていても 損はなし』

言葉の語源や、なぜそうなったのか知らないことが数多くある。知らなければ知らないで済んでしまうが、知っていれば損はしないと思うので頭の隅に残して置いて下さい。

★陸上競技のトラックはなぜ左回りなのか。

「日本オリンピック委員会(JOC)」の資料によると、1896年にギリシャのアテネで第1回近代オリンピックが開催された時は「右回り」(時計の針の動き方向)だった。

1864年3月にイギリスのオックスフォード大学とケンブリッジ大学の間で行われた世界で最初の近代陸上競技会のトラック競技も右回りで、イギリスの競馬(右回り)を真似たと言われている。1905年にパリで開催された第2回オリンピック以降は左回りになり、1912年には国際陸上競技連盟が設立され、「左回り」を正式なルールと決めた。

なぜ、左回りになったのか。心臓は左にあるため、左回りなら遠心力による負担を少なくできるとか、多くの人の足は、左足が体重を支え、右足は地面を蹴る役割になっているため、左回りのほうがスムーズに走れるなどいくつかの説がある。

★天気予報の「曇り時々雨」と「曇り一時雨」の違いについて。

1日の天気を予報する場合、「曇り時々雨」は、雨が降ったり止んだりしての合計が予報期間の1/2(12時間未満6時間以上)より短いのが「時々雨」で、「曇り一時雨」は、予報期間のうち1/4(6時間未満)より短い時間、雨が降り続けるのが「一時雨」となる。

午前が曇り、午後は雨と、はっきり分かれるなら、「曇りのち雨」と予報する。

気象庁では1日を午前0時から3時間ごとに「午前3時まで」「明け方」「朝の内」「昼前」「昼過ぎ」「夕方前」「宵の内」「夜半前」と呼んでいる。

★太陽は、夕方になると赤く見えるのはなぜか。♪まっかな太陽、背に受けて・・・

太陽や空の色は1日のうちでいろんな色に変化するが、それは太陽の光の「波長の長さ」が関係している。太陽の光は、いろいろの光が混ざってできていて、波の形で空気中を通り抜け地上に届く。波の長さは色によって違いがあり、赤色や橙色の光は長く、青色は短くなっている。一方、空気は酸素や窒素をはじめ、いろんな大きさの分子や粒などできている。短い波は分子などに当たりやすく、進行方向がそれと散り散りになってしまい地球に届き難くなる。長い波は、分子と伏せ浸かる確率が低く、例えばつかっても光は弱まらず、人間の目に届く。散ってしまう度合いは、赤と青では約6倍になる。

夕方は太陽の高さが昼間より低く、光が地上に届くまでの距離が長くなる。青い光はあまり届かず、赤い光が多く届く。従って、夕暮れ時には太陽も空も赤く見えることになる。

⑦『似ているが 違う所に 気が付かず』

普段から自分は正しいと思い、気が付かず誤って使っている日本語。似てはいるものの、間違っ使わないよう気をつけましょう。その 29 回目です。

誤用	正解
思いもつかない	思いもよらない
期待倒れ	期待外れ
大きいお世話	大きなお世話
口をつく	口をついて出る
絶えまざる努力	弛(たゆ)まざる努力
金にまかせて	金にあかせて
目覚めが悪い	寝覚めが悪い
滅相もございません	滅相もない
燃えたぎる	燃え盛る
暗雲がたちこめる	暗雲がたれこめる
(自分のことは) 棚上げにして	棚に上げて
暇にまかせて	暇にあかせて
顔色(かおいろ)を失う	顔色(がんしょく)を失う
悪臭がふんぷんと臭う*ふんぷんは良い香り	悪臭がぶんぷんと臭う
全知全霊	全知全能、全身全霊
明けて○日の未明*未明は明けきっていない	○日の未明 *明けては不要
三つ揃え	三つ揃い
見栄えがよい	見栄えがする
華やかやし頃	華やかなりし頃
類稀なき	類稀(たぐいまれ)なる
議論伯仲	議論白熱
目がくらめく	目がくらむ、目くるめく
空前の灯火	風前の灯火
血も涙も出ない	血も涙もない

⑧『ひとつでも 読めたらいいな この地名』

全国の「難読地名」や「珍地名」について京都府の 8 回目です。

- 加舎(かや) 亀岡市
- 川類(かわづら) (京) 伏見区
- 錦砂(きんしゃ) (京) 上京区
- 州見台(くにみだい) 木津川市
- 榎ヶ本(くぬがもと) 長岡京市
- 公文名(くもんな) 宮津市
- 木柱(こずみ) 南丹市
- 木幡(こはた) 宇治市
- 樵木(こりき) (京) 中京区
- 是安(これやす) 京丹後市
- 良北(こんぼく) (京) 右京区
- 下戸(さげと) 福知山市
- 指物屋(さしものや) (京) 中京区
- 鞆(さや) (京) 東山区
- 紫竹(しちく) (京) 北区
- 科手(しなで) 八幡市
- 聚楽(じゅらく) (京) 上京区
- 淳和院(じゅんないん) (京) 右京区
- 定請(じょううけ) (京) 伏見区
- 尉ヶ畑(じょうがはた) 京丹後市
- 聖護院(しょうごいん) (京) 右京区
- 上人(しょうにん) (京) 東山区
- 白栖(しらす) 相楽郡和東町
- 筋違(すぢちがい) (京) 右京区
- 朱雀(すじゃく) (京) 東山区ほか
- 銭司(せず) 木津川市
- 芹生(せりゅう) (京) 右京区
- 泉涌寺(せんにゅうじ) (京) 東山区
- 芹生(せりゅう) (京) 右京区
- 鷹栖(たかす) 綾部市
- 巽南(そなん) (京) 右京区
- 薪(たきぎ) 京田辺市
- 竹野(たかの) 竹野郡丹後町
- 手角(てすみ) (京) 右京区
- 糺田(ただすでん) (京) 右京区
- 木賊山(とくさやま) (京) 下京区

⑨『四万の 病が治る 温泉地』

今回は群馬県の「**四万（しま）温泉**」を紹介します。

四万温泉へは車では東京から高速道路（関越道）で渋川伊香保 IC（約 100km）、そこから R353 経由で約 35km。電車の場合、吾妻線の JR 中之条まで約 1 時間半、中之条からバスで 40 分。東京から四万温泉までの高速直行バスが運転されている。

上信越国立公園の一角、海拔 600m の高地に位置する四万川、新湯川、日向見川の溪谷に沿って広がる温泉は、山口、新湯、日向見の温泉群の総称を「**四万温泉**」と呼んでいる。

温泉の発生は明らかでないが、口伝の一つに、その昔、源頼光の四天王の一人である碓氷日向守定光が、たまたま四万の山中に入り一夜の宿を乞う家もないまま道傍の石に腰を下してウトウトと眠りに入ると、鈴を転がすような澄んだ読経の声が聞こえ、定光の前に一人の童子が現われた。

その童子が言うには「**私はこの土地の山神である。お前の心の誠に感じ、四万（よんまん）の病を治す温泉を与えるであろう**」と言って姿を消した。

それにより定光の発見した湯は「**御夢想の湯**」と言われ、またそのお告げ通り、コンコンと湯が湧きだし、四万温泉が生まれたと伝えられている。また、童子が定光に「**四万（よんまん）の病を治す**」と告げたことから「**四万（しま）**」の名が生まれた言われている。

その後、征夷大將軍坂上田村麻呂（さかのうえのたむらまろ）が東夷の折に入湯したとも伝えられ、北関東の名湯として知られている。

周囲を山で囲まれ新鮮な自然を求める多数な人（湯治や観光）が「**四万温泉**」を訪れる。

昭和 27 年（1952 年）に、この優れた自然と名所に湧出する名湯を保護するため、この地域一帯が国立公園特別地域に指定された。また優れた環境が認められ昭和 29 年「**国民保養温泉地**」（厚生省指定）、昭和 56 年（1981 年）「**国民保険温泉地**」（環境庁指定）、平成 5 年（1993 年）「**ふれあい、やすらぎ温泉地**」（環境庁指定）にいずれも第 1 号で指定された。

温泉街には旅館など宿泊施設が 30 数軒あるが、規模の小さな施設は閉ざされている。

今回宿泊した旅館は「**四万やまぐち館**」であったが、大型観光バス 4 台での団体客（高齢者ばかり）が 9 割以上占めており、個人客は 10 組位であった。

泉質は Na-Ca-塩化物・硫酸塩泉、泉温は 53.1℃、pH7.4。四万温泉・山口の河原沿いにある「**清流の湯**」も同じ源泉である。



呑兵衛



安兵衛

⑩『受けた恩 仇で返して ご満悦』

御伽噺（おとぎばなし）の中に出てくる「**鶴の恩返し**」や「**浦島太郎**」、また民話では多くの動物が恩返しする話がある。「**文福茶釜**」（群馬県）、「**狐の恩返し**」（栃木県・埼玉県・新潟県）、「**狼の恩返し**」（大分県）、「**猿の恩返し**」（群馬県）、「**蟹の恩返し**」など等がある。

いずれもお世話になった人たちに恩返しをする話である。

人間が世話になった人への恩返しという話はなく、「**恩を仇で返す**」、「**飼い犬に手を噛まれる**」、などが多くある。

何も知らなかった時から教養、常識、その他の教えを受けたにも拘わらず、ある程度身につけてしまうと、自分の努力で成功したと思ってしまい、「**何も世話にはならなかった**」と自慢げに言う。傍から見たら「**一人前の顔しているが、中身が伴っていない**」と陰口を言われる。これらの人間の共通点は子供の頃の家庭環境が反映していると思われる。

恩を仇で返された側は、いずれ仇討ちをしようと機を伺っている。その時は仇の倍返し以上になることだろう。受けた恩を忘れると、いずれ何らかの報復があつて当然である。

時は過ぎても受けた恩を絶対に忘れないようにしなくてはならない。

平成最後の年末と年始を迎えた。4月30日に天皇陛下が退位され、翌5月1日に皇太子さまが即位される。複数の学者から提出された新元号の候補案を最終的に3案に絞り、有識者や衆参両院議長の意見を踏まえて閣議決定する。新元号は国民の生活に配慮して4月1日に公表される。4月30日までは「平成」、5月1日からは「新元号」となる。

皇太子さまは誕生日が2月23日、天皇陛下は12月23日であり、皇太子さまは天皇即位前、天皇陛下は退位後となるため、今年は「天皇誕生日」がなくなる。

来年（2020年）以降の天皇誕生日は2月23日となる。

1949年（昭和24年）から「お年玉つき年賀はがき」が発売された。1964年（昭和39年）には10億枚、1973年（昭和48年）には20億枚を超え、2003年（平成15年）の44億5963枚を境に減少傾向となり、2018年には24億枚まで減少してしまった。

以前は電話や手紙、訪問するなどしなければ相手と連絡を取り合うことができなかったが、メールやSMSなどの普及から減少している。

高齢者の場合、「来年から年賀のご挨拶を控えさせていただきます」などと書かれた年賀状が届くようになった。50年来、年賀状の交換だけで生存確認の証に過ぎない人も少なくない。個人的ではあるが、年賀状を差し出しても相手から来ない場合もあり、2年続くと差出を控えることにしている。*2019年の「年賀はがき」から62円になった。

高速道路や国道など幹線道路で大雪による大規模な立ち往生が相次いでいる。立ち往生により多数の車が列をなして数日間通行止めになってしまう。鮮魚などを搬送する車は、市場のセリに間に合わず、大損害を被ることになる。国土交通省は、この冬、大雪に見舞われる前に道路封鎖（通行止）することや、冬用タイヤにチェーンの装着義務などの対策を打ち出した。高速道路では北陸道、中央道、上信越道、米子道、浜田道の一部の7か所、日本海側などの国道6か所がタイヤチェーン装着が義務付けられた。

冬用タイヤ（スタッドレス）だけでは坂道を登る際に滑ってしまい動きが取れなくなる。

自衛隊の車はほとんどが全輪駆動（4WDやAWD）だが、大型のトラックやバスは後輪駆動であり、雪道走行は困難となる。ましてや空車だと重量も軽くて滑りやすくなる。

年の瀬の迫った30日の朝刊をみたら、「TPP発行」のニュースがあった。

日本、豪州、カナダなど11か国が参加する「環太平洋経済連携協定（TPP）」が30日午前0時に11か国中6か国（日本、豪州、カナダ、メキシコ、ニュージーランド、シンガポール）で発効された。ベトナムは1月14日に発効し、ペルー、チリ、ブルネイも近く手続きを終えるようだ。マレーシアだけは国内調整が難航しているため、発効が遅れる見込み。

「TPP」が発効されると、関税の撤廃・削減や投資の自由化、知的財産権の保護を含む「21世紀型の新ルール」を掲げる経済圏が誕生する。

11か国域内の人口は約5億人、国内総生産（GDP）は約10兆^F（約1,100兆円）で世界の約13%を占めることになる。因みに米国のGDPは24.32%、中国は14.84%である。

「TPP」は2010年、米国など8か国で交渉が開始された。日本は2013年に交渉入りし、12か国で署名した。だが、17年1月に米国トランプ大統領が離脱を決め、11か国で協議をやり直し、昨年3月に11か国で署名した。今回6か国の国内手続きが完了してから60日後に発効することになっていた。日本は6月に国会で関連法を成立させていた。6か国目の豪州が10月31日に手続きが完了した。それにより60日後の12月30日となった。

米国の離脱で、参加国のGDP規模は約1/3に縮小したが、11か国で100%近い品目で関税撤廃し、広範囲な共通ルールを取り決めたことで、加盟国間の貿易を促進する効果が見込まれている。

本年も ***[DURARON MONTHLY TIMES]*** ご愛読下さいますようお願い申し上げます。

編集長 山口 徹（呑兵衛）
取材編集 岡安 義則（安兵衛）